

EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

Toda la correspondencia se remitirá al Sr. Director.

Director propietario, D. César Ordás Avella.

PRECIOS DE SUSCRICION.	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, San Juan 54, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de comunicaciones.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados 15		
6 id. id. 30		
12 id. id. 56		

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra, á 35.—Candeal, 34.—Royo, 33.—Jeja, 31.—Moreno, 25.—Centeno, 20.—Cebada, 18.—Azúcar, de 60 á 70 rs. arroba.—Lana, de 60 á 64.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 10 á 14.—Aceite, de 66 á 74 rs. arroba.—Jabon, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 61 á 69.—Bacalao 40.—Judias, de 26 á 28.—Arroz, de 26 á 28.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 12 á 16.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de hoy.—San Segundo, mr.

Iglesia de Religiosas de Santa Clara.—Continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7 de la tarde.

LAS MÁQUINAS AGRÍCOLAS.

Ninguna ciencia ni arte de cuantas el ingenio humano cultiva es tan útil y necesaria al hombre como la agricultura, pero acaso no exista otra en un estado tan deplorable de atraso, ni reducida á una vida tan precaria.

Las continuas perturbaciones que se agitan en el seno de nuestra patria; los sistemas tributarios cuyo enorme peso agobia cada vez más al propietario hasta el punto de no permitirle hacer gasto alguno destinado al mejoramiento de sus fincas y los vicios inherentes á una legislación borrada felizmente de nuestros Códigos civiles por el impulso poderoso del progreso moderno, son las causas que determinan la decadencia de nuestra agricultura.

Pero no son estas solamente las causas de los males que la aquejan, pues existen otras muchas entre las que debemos mencionar, la resistencia que los labradores oponen cuando se les aconseja que adopten otros instrumentos de trabajo, hasta el punto que desde la época en que se inventaron el arado y la azada, son muy pocas las reformas que han sufrido estas herramientas destinadas al cultivo de la tierra.

Si el hombre se viera reducido á sus débiles fuerzas, y no vinieran en su auxilio los ele-

mentos naturales, que su inteligencia dirige y combina, pocas serian las ventajas que le ofrecería un trabajo fatigoso y de escasa producción. Las máquinas son un auxiliar poderoso que le suministra medio de trabajo más fácil y económico, en términos tales que si el hombre ha adquirido el señorío de la tierra y de todos los elementos que la circundan débelo en gran parte á aquellas.

Los períodos de la historia del hombre están marcados por alguna invencion ó máquina, que le ha ayudado á caminar con paso firme por el sendero de su perfeccion. Cuando el arco y la flecha le servian para que la caza le suministrara los elementos necesarios para su vida nómada, el hombre se sentia en un estado rudimentario y salvaje, no distinguiéndose de las fieras, que poblaban las selvas; pero cuando la razon humana principió á tomar tan alto vuelo, le sirvieron de alas, las máquinas del insigne Guttemberg, la locomotora, que recorriendo el planeta, pone á todos los pueblos en fraternal consorcio y las máquinas de la industria cuyos maravillosos inventos han contribuido para hacer la vida más cómoda y económica.

Y si estas ventajas son ciertas y positivas alcanzamos la razon de que nuestros agricultores no quieren adoptar las máquinas, aduciendo para ello causas y motivos que no existen y atribuyéndoles inconvenientes bien fáciles de vencer, trabajando con asidua perseverancia.

El único que en realidad existe es la inercia del obrero y el mal estado económico en que se halla el propietario, pero estos inconvenientes los viene á vencer la asociacion de los capitales de todos ellos, con lo cual pueden adquirirse sin gran esfuerzo, y bien pronto se es-

tiende y mejora el cultivo, aumentándose notablemente la producción.

Ejemplo de ello nos ofrece la vecina república, cuyo engrandecimiento lo debe en gran parte á la adopción de las máquinas y al sistema de explotación y cultivo que ha emprendido no há muchos años, y que debiéramos tener presente para imitarlo.

No escuchemos los clamores de la escuela socialista, que es infatigable en su obra destructora y que en algunos momentos históricos ha logrado conmover la organización social: despreciando sus utópicas teorías adopte el trabajador las máquinas, que lejos de ser un enemigo de sus intereses y bienestar, como aquella supone, han sido el elemento que ha protegido su emancipación librándole de la esclavitud del terrón á que en épocas de funesta memoria se vió por su desgracia condenado.

Más para que nuestros labradores sientan deseos de adquirir las máquinas es preciso demostrarles prácticamente sus ventajas, porque de nada sirven las teorías económicas, para vencer esa rutina que les hace seguir su falta de instrucción y conocimiento. Al efecto, lo más conveniente sería establecer las granjas modelo y cuando estas no, por los muchos gastos que originan, los campos de observaciones y experimentos en donde el labrador viera con toda evidencia los prodigios que las máquinas son capaces de producir.

Cierto es que el estado económico de los pueblos es poco satisfactorio y que en un país como este, donde la paz y el reposo público sufre continuas perturbaciones, no pueden establecerse reformas ni adoptarse sistemas por útiles y provechosos que sean: pero la voluntad del hombre es una palanca que remueve todos los obstáculos que se oponen á su progreso y si esta es continua no podrá menos de producir sus naturales efectos.

Preciso es que los Gobiernos miren con especial cuidado este asunto, si quieren que las naciones sean prósperas y florecientes, y que á la vez que se establecen las conferencias agrícolas, procuren favorecer por medio de sus disposiciones el desarrollo y generalización de las máquinas, que tanto coadyuvan al aumento de la riqueza pública.

CRÓNICA GENERAL.

Nuestro compañero de Redacción, D. Adolfo Cebreiro, ha tenido la desgracia de perder á su madre política la cual falleció ayer víctima de una corta pero penosa enfermedad.

Acompañamos en el sentimiento á nuestro querido amigo y demás familia, sirviéndoles de lenitivo en tan apurado lance la consideración y aprecio de todos sus buenos amigos.

Los funerales por el alma de la finada, se celebrarán hoy á las 11 de la mañana en la parroquia del *Salvador*, para cuyo acto invitamos á todos los amigos á quienes por olvido involuntario no se les haya remitido esquela.

El núm. 46 del *Fomento de la Producción Es-*

pañola correspondiente al 26 de Mayo, publica las materias correspondientes al siguiente

Sumario.—Tratados de comercio.—Recibos.—Proyectos del Sr. Danvila.—Venta de trigo.—Aclimatación del té.—Raíles.—Cable de Filipinas.—Producción de cereales y patatas en Francia.—Urdidor continuo.—Exportación.—Importación.—A «El Eco de las Aduanas.»—Reforma arancelaria.—A propósito de un suelto de «El Eco de las Aduanas.»—El Saturómetro.—Ecos de Madrid.—Exposición vinícola.

Con el título de «Programa auxiliar para la enseñanza de la Aritmética» ha publicado Don Antonio María Anguiz, distinguido Maestro de una de las escuelas públicas de Alcoy, un tratado recomendable por el método, por lo breve de la exposición y por la claridad con que está escrito.

Inculcar en el ánimo del discípulo los principios fundamentales sobre que se apoya la ciencia de los números y facilitar el estudio de las partes que esta comprende, es, sin duda, lo que el autor se propuso, y ha realizado ventajosamente, en su citada obra.

Llamamos la atención de nuestros abonados para que adquieran tan útil libro que se vende al precio de 3 reales ejemplar en casa del autor, Alcoy.

Al habilitado del Clero de esta provincia, le ha sido satisfecha la mensualidad devengada por dicha clase durante el mes de Octubre del año pasado.

En cumplimiento del art. 8.º del Reglamento, la Junta directiva del Círculo de la Tertulia ha dispuesto celebrar un baile de Sociedad el día 2 de los corrientes, de las 10 de la noche, á las 2 de la madrugada.

Con fundado motivo, creemos que las bellas hijas de Teruel acudirán en dicha noche á rendir culto á Terpsicore.

La revista de «El Porvenir» ha sido condenada por el tribunal de imprenta á dos años y medio de suspensión.

Dirigimos nuestro pésame más sentido al desgraciado colega.

El municipio de Castellón ha acudido á las Cortes solicitando se modifique el proyecto de ley de presupuestos en la parte que se refiere á los recargos que se establecen sobre los municipales, que, de realizarse, han de imposibilitar la marcha económica de los Ayuntamientos, cuya hacienda no ha de poder soportar tanta gabela.

Ignoramos si nuestra Corporación municipal abundará en las mismas ideas.

Ha quedado sobre la mesa del Congreso una proposición del Sr. Alonso Pesquera pidiendo que los premios de cobranza que disfrutaban hoy los recaudadores de contribuciones sobre las

cuotas de los contribuyentes morosos se reduzcan al 4 por 100 en el apremio del primer grado; al 6 en el de segundo, y 10 por 100 en el apremio de tercer grado.—Las secciones han autorizado ya la lectura de esta proposición.

Los patrones, los figurines iluminados y los dibujos en negro que la *Moda Elegante Ilustrada* viene sirviendo á sus abonadas, son de tanto mérito y novedad, que apenas hay ya Señora ni Señorita que no los tome por modelo para las confecciones que se les ofrecen.

La circunstancia de publicar cuatro ediciones, y todas muy numerosas, permiten á su Empresa tener establecidos precios tan reducidos como son los de 6, 8, 10 y 14 rs. al mes.

La *Moda Elegante Ilustrada* es una verdadera economía en toda casa de familia, y así se explica la numerosísima suscripción con que cuenta en España y América.

Se envían prospectos y números de muestra, gratis.

Administración: Carretas, 12, Madrid.

VARIEDADES.

El pastor de Visiedo letrado y burlado.

Anécdota.

Había en Lidon pueblo de una provincia de España uno de esos hombres á quienes la fortuna es adversa.

Entrado en un pleno apogeo de decadencia pronto llegó el día en que se vió agobiado por un sinfín de acreedores á los cuales no podía pagar pues sus gastos eran muchos y sus entradas cortas; veíase el pobre labriego en tan triste situación acosado continuamente por sus acreedores y ni podía ya salir de casa ni en ella vivir con cinco minutos de reposo, pues todos deseaban cobrar al saber que el único campo que le quedaba había sido embargado.

En situación tan crítica resolvió pedir consejo á algunas de aquellas personas que pasaban por más doctas en el pueblo como el secretario, el albeitar y el barbero, y hasta dicese que consultó á algun abogado, pero sin que obtuviera un éxito favorable á su tan deseada tranquilidad.

En el vecino pueblo de Visiedo había en aquel entonces un pastor llamado por apodo «El Obispo» de renombrada fama, curandero, casamentero, y de un carácter afable aun que ligero, había servido al Rey ocho años y por consiguiente, se preciaba de haber corrido y conocer algo el mundo; era en efecto hombre aparentemente de recurso para todo, y aun cuando nunca le faltaba una peseta, en cambio nunca pudo reunir dos á la vez.

A este pues llamó en consulta nuestro atribulado labriego, y en efecto, prometió sacarle de situación tan embarazosa si seguía por muy pocos días el consejo que iba á darle, pero que tenía que retribuirle con 8 reales ó sean dos pesetas despues que hubiera conseguido el objeto, que era verse libre de sus acreedores.

Convenidos, púsole en planta. El primero que se presentó á pedirle cierta cuenta fué el médico, pero nuestro hombre sin contestarle empezó á hacer mil gesticulaciones con la boca enseñándole los dientes y rejunjuñando ¡ñi! que el médico creído estaba atacado de rabia dejó la casa mas que de prisa, y lo propio sucedió á cuantos se presentaron despues, así que pronto cundió la voz, y ya nadie iba á llamar á su casa ni cuando salía tampoco se acercaban á él.

Sabedor el pastor del buen éxito que había alcanzado con su consejo se apresuró á ir á cobrar sus dos pesetas, y en efecto en cuanto vió á su cliente le preguntó como había ido el negocio. Muy bien; le contestó, pues hace ocho días que tengo tranquilidad y nadie absolutamente nadie viene á turbar mi reposo.

Pues vengo á cobrar los 8 reales? *Ñi* le respondió el labriego enseñándole también los dientes.

Dicese que desde aquella fecha el pastor no dió consejo alguno sino cobrando por adelantado.

¡Por que quieres..!

Con una mirada ardiente
Y una sonrisa hechicera
Y un ¡te adoro! vehemente,
Conseguirás facilmente
El dejar de ser *soltera*.
Y si á esto vés agregar
Un beso lleno de fuego
En cierta parte y lugar
Y un juramento y un ruego,
¡Ay, Tecla! entonces la *Mar*.
Mas si partimos del hecho
De que seas tan amable
Que concedes el derecho
En un todo ilejislable
De tocar tu blando pecho..!
Entonces, Tecla adorada,
Te aseguro firmemente,
Y como cosa juzgada,
Pases sin inconveniente
Al estado de... *casada*.

El Tiempo.

ANUNCIO.

La tan acreditada casa de la Señora viuda é hijas de Perez, establecida en la calle de San Vicente, núm. 15, de Valencia, acaba de llegar á esta Capital con un grande y variado surtido de sombreros de copa, y de cura, de castor y en todas clases de paja y palma, lo que tiene la honra de participar á sus muchísimos parroquianos y al público en general. Dicho establecimiento se halla situado en el paseador á la izquierda entrando por el Tozal primero en su clase.

SECCION DE ANUNCIOS.

Lotería de dinero alemana!!

en el importe de
7,476,120 ó sean **37,380,600**
 Marcos alemanes Reales oro.

Esta Lotería es aprobada por el gobierno alemán de Hamburgo y **garantida con toda la hacienda del Estado**, por lo cual la solidez de esta empresa no admite duda alguna.—Son emitidos solamente **79,500 billetes originales** (N.º 1 hasta 79.500.) La probabilidad de ganar puede llamarse grandísima porque según programa oficial de sorteos deben ganar **42,000 billetes** de los 79,500, es decir más que la mitad. **Todos** los 42,000 premios importan como queda dicho 7,476, 120 Marcos y son sorteados en 7 divisiones bajo controla de la diputacion financiera nombrada con este objeto por el gobierno. Los 7 sorteos se siguen pronto uno á otro de suerte que ya dentro de algunos meses estarán terminados todos los sorteos y con ellos toda la jugada. En el caso más dichoso se puede salir con los premios principales, entre los 42,000, de

375,000-1,875,000
 Marcos alemanes. Reales.

Especialmente contiene todavía premios principales de

1,250,000 Reales	60,000 Reales
625,000 Reales	19 á 50,000 Reales
400,000 Reales	3 á 40,000 Reales
300,000 Reales	20 á 30,000 Reales
250,000 Reales	3 á 25,000 Reales
200,000 Reales	53 á 20,000 Reales
180,000 Reales	200 á 12,000 Reales
3 á 150,000 Reales	5 á 10,000 Reales
125,000 Reales	3 á 7500 Reales
4 á 100,000 Reales	410 á 6000 Reales
8 á 75,000 Reales	621 á 2500 Reales

etc. etc. etc.

En junto como ya se dijo 42000 premios con un importe de 7,476,120 Marcos ó sean Rs. 37,380,600.

El premio más bajo de cada uno de los 7 sorteos importa más que el precio de un billete. Contra remesa del importe de

Reales 180 por un billete original entero.

Reales 90 por medio billete original.

en letras s Madrid, Barcelona, libranzas del Giro Mútuo s cualquiera plaza de España ó también en sellos de correo españoles enviamos como banqueros encargados de la venta de estos billetes por correo estos títulos revestidos con el escudo del Estado y por lo primero valederos para los tres primeros sorteos á todos puntos de España. Después de verificados los tres primeros sorteos mandaremos nuevos billetes á los interesados á tiempo para los cuatro sorteos restantes. Así á todos se da ocasion de participar en todos los 7 sorteos. A cada remesa de billetes adjuntamos gratis el **programa oficial de todos los 7 sorteos** y después de cada sorteo remitiremos luego sin que se necesite pedirlo la detallada lista por la cual se ve exactamente el resultado del sorteo. Los importes ganados pagamos luego y con discrecion, si es deseado también en el paradero del premiado y en oro español pues tenemos relaciones con todas plazas de España para facilitar tales desembolsos.

Esta Lotería ofrece fuera de la grandísima probabilidad de ganar, debiendo salir con premios más que la mitad de los billetes, aun especiales ventajas porque la controla del Estado se extiende sobre el número de los billetes emitidos así como sobre todos los sorteos que han de ser celebrados por cuyo motivo á todos es dada plena seguridad en cualquier respecto.

El sorteo se fijó oficialmente para los días

13 Y 14 DE JUNIO DEL A. C.

Por esto los que quieran probar la suerte y participar en este juego extraordinario gusten dirigir las órdenes confiada y directamente á nosotros y pueden estar seguros de que les sirvamos con prontitud y esmero.

ISENTHAL ETC. C^A

Banqueros y agentes principales,

Hamburgo (Alemania del Norte).

Las cartas de cualquier punto de España llegan á Hamburgo á las 80 horas. La correspondencia se hace en español.